
  
 

  

  
  

Заместитель Председателя СК России выступил на заседании
Независимой антидопинговой комиссии

 

  

Сегодня заместитель Председателя Следственного комитета Российской Федерации Илья
Лазутов принял участие в заседании Независимой антидопинговой комиссии. Ниже

приводится его доклад.

 

Следственный комитет Российской Федерации уделяет особое внимание ходу и результатам
расследования уголовных дел, возбужденных по фактам нарушения антидопингового
законодательства и правил.

Выражаю уверенность, что в результате данного расследования мы установим всех виновных
и, при наличии достаточных доказательств, соответствующие уголовные дела будут
направлены в судебные инстанции.

Теперь перейду сразу к существу вопроса.
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В Главном следственном управлении Следственного комитета Российской Федерации
продолжается расследование уголовных дел, возбуждённых по ст. 201 УК РФ
(злоупотребление полномочиями) в отношении руководителей Всероссийской федерации
лёгкой атлетики (ВФЛА), а также бывшего исполняющего обязанности директора
Федерального государственного унитарного предприятия «Антидопинговый центр»
Родченкова Г.М. в части нарушения антидопинговых правил. 

В ходе расследования проверяются все сведения, в том числе о нарушении антидопинговых
правил российскими спортсменами, тренерами и должностными лицами Минспорта России,
руководителями и сотрудниками ВФЛА, Ассоциации Российское антидопинговое агентство
«РУСАДА» и Антидопингового центра. Изучаются доводы о вскрытии тары для допинг-проб и
подмене биоматериала спортсменов, упомянутые независимым экспертом Всемирного
антидопингового агентства (ВАДА) Маклареном в отчёте от 16 июля 2016 года.

Дали показания ответственные за исполнение в России международных антидопинговых
правил, стандартов отбора, анализа и хранения допинг-проб должностные лица Минспорта
России, руководители и сотрудники ВФЛА, Центра спортивной подготовки сборных команд
России, РУСАДА и Антидопингового центра.

К настоящему времени допрошены бывшие заместитель Министра спорта Нагорных Ю.Д. и
советник Министра спорта Желанова Н.С., заместитель директора Департамента науки и
образования министерства Абалян А.Г., генеральные директора РУСАДА Анцелиович А.А. и
Антидопингового центра Дикунец М.А., старший тренер сборных команд России по
лёгкой атлетике Лукашкин Н.Н. и бывший старший тренер Мельников А.В., бывший
президент ВФЛА Балахничёв В.В., бывший заместитель директора Всероссийского научно-
исследовательского института физической культуры и спорта Португалов С.Н., а также
большое количество (более 50) спортсменов, их тренеров и менеджеров. Следственные
действия будут продолжены до установления всех обстоятельств дела.

В рамках расследования уголовных дел Следственный комитет продолжает быть открытым для
сотрудничества с иностранными компетентными органами, общественными международными
организациями, в том числе с ВАДА и Международным олимпийским комитетом, а также
рассчитывает на взаимную помощь от них.

В рамках международного сотрудничества для получения необходимых по уголовным делам
сведений и материалов направлены международные запросы о правовой помощи, в том числе:

–   в США о получении показаний у Григория Родченкова;

– в Канаду об истребовании в WADA копий материалов, положенных в основу отчёта
Макларена;
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–  в Швейцарию о предоставлении из корпорации «Берлингер» – изготовителя тары для
допинг-проб (бутылок «Берег Кит») сведений и документов, касающихся хранения и вскрытия
тары, а из Спортивного арбитражного суда в г. Лозанне судебных решений по искам
российских спортсменов, Олимпийского комитета России и российского Паралимпийского
комитета, об их дисквалификации и отстранении от участия в официальных соревнованиях, в
том числе в Олимпийских играх 2016 г. в Рио-де-Жанейро;

Также в целях оперативного получения упомянутых сведений и материалов направлены, в том
числе по каналам Интерпола, запросы в ВАДА, корпорацию «Берлингер» и Спортивный
арбитражный суд.

Основанием для направления данных запросов послужила необходимость в обмене
информацией и получении доступа к сведениям, крайне важных для дальнейшего
расследования и установления истины по делу.

В ходе криминалистической и медицинской судебных экспертиз проверяются доводы
Макларена о возможности вскрытия бутылок «Берег Кит» и умышленного изменения
плотности биоматериала в допинг-пробах ряда российских спортсменов путём их подмены.

Г-н Макларен утверждает, что присутствовал на демонстрации методики вскрытия. При этом
официальные представители фирмы Berlinger, эксклюзивного поставщика WADA,
возможность вскрытия отрицают.

Мы надеемся на помощь фирмы Berlinger, производителя пробирок для хранения
биоматериалов, от руководства которой для объективного рассмотрения вопроса нам
необходимо получить однозначный ответ о возможности вскрытия пробирок Berlinger,
производились ли такие эксперименты, кем и какой их результат.

У фирмы Berlinger запрошены сертификаты качества на пробирки, а также сведения о
проведённых экспертизах, которые могли бы ответить на данные вопросы.

В случае, если пробирки могли быть вскрыты тайным образом, то необходимо рассмотреть
вопрос об аннулировании всех проб, которые хранятся в пробирках Berlinger, так как любая из
проб могла быть подменена.

Возвращаясь к нашему расследованию, необходимо отметить, что до настоящего времени от
иностранных представителей и в ходе расследуемого в Следственном комитете Российской
Федерации уголовного дела каких-либо сведений и материалов, а также доказательств о
существовании и реализации в Российской Федерации некой государственной допинговой
программы, направленной на завоевание российскими спортсменами на международных
соревнованиях максимального количества медалей, не получено.
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Также сейчас проверяется ряд материалов и информаций, в том числе из сообщений в СМИ,
по которым может быть возбужден ряд уголовных дел. Их содержание мы в интересах
следствия не раскрываем.

При этом отмечу, что следствие в настоящее время находится в активной фазе – однако сроки
его окончания будут зависеть от того, насколько быстро мы получим ответы на запросы,
которые были направлены нашим зарубежным коллегам. К сожалению, на данный момент ни
одного ответа, ни от одной из международных структур, нами не получено. Надеемся эти
ответы все же получить.

Пользуясь случаем, обращаюсь с просьбой к нашим иностранным коллегам о предоставлении
нам на международные запросы документов, необходимых для дальнейшего объективного
расследования.

В том, что касается личности Григория Родченкова, необходимо сообщить о том, что в 2011
году он привлекался к уголовной ответственности за незаконное приобретение, хранение и
сбыт сильнодействующих веществ.

В ходе расследования выявляется всё больше фактов, подтверждающих, что Родченков Г.М.
длительное время, извлекая для себя, в том числе, материальную выгоду, использовал свое
служебное положение для склонения спортсменов к употреблению допинга.

Ряд спортсменов (их фамилии я сегодня называть не буду) дали прямые показания о том, что
Родченков Г.М. склонял их к употреблению препаратов, достоверные свойства которых им не
были известны, но впоследствии были определены как допинговые.

Кроме того, по ходу расследования возникает все больше вопросов к деятельности
Г.Родченкова – как к нему лично, так и к группе лиц, которые могли быть вовлечены в
преступную деятельность. Я много сегодня не могу сказать, так как обязан соблюдать тайну
следствия, но речь здесь может пойти не только о уже выявленных преступлениях, но и об
определенных криминальных схемах во главе с Г.Родченковым.

В заключение должен отметить, что сегодня мы понимаем, что если Антидопинговым центром
руководил, мягко говоря, не чистый на руку человек, то он вполне мог разработать, создать и
возглавить преступную группу. Поэтому мы не вполне представляем, как можно верить
показаниям человека, который непосредственно причастен к совершению преступлений
данной категории, и признавать их доказательствами. Именно с целью сбора настоящих,
весомых доказательств и установления истины Следственный комитет и продолжит свою
работу.
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